



▲ Trabajadores del Instituto de Elecciones y Participación Ciudadana (IEPC), durante el tercer y último simulacro del Programa de Resultados Electorales Preliminares, llevado a cabo el

miércoles pasado, con miras a las elecciones extraordinarias programadas para hoy en Chicomuselo y Capitán Luis A. Vidal, municipios de Chiapas. Foto La Jornada

## SEÑALA ALTO NIVEL DE VIOLENCIA

# Diócesis pide al IEPC suspender los comicios de hoy en Chicomuselo

**ELIO HENRÍQUEZ**  
CORRESPONSAL  
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIS.

La diócesis de San Cristóbal solicitó ayer al Instituto de Elecciones y Participación Ciudadana (IEPC) del estado suspender los comicios extraordinarios programados para hoy en el municipio de Chicomuselo, debido a que no existen las condiciones necesarias para que se realicen "por el alto nivel de violencia e inseguridad que vive la población".

Agregó que esa situación que prevalece condiciona a los lugareños "a votar según los intereses de los cárteles que se disputan el territorio y han ocasionado el desplazamiento forzado de los habitantes".

En un comunicado señaló que el éxodo de la población que se ha suscitado en las últimas semanas provocará que "la elección no sea representativa" de la voluntad de los habitantes de ese municipio situado en la sierra de la entidad.

### **Demandan generar condiciones de seguridad**

Instó a los gobiernos federal y estatal a que generen condiciones de

seguridad para quienes viven en la región fronteriza, "que sufren una guerra estratégica por los grupos criminales que buscan exterminar a la población, por los altos intereses de la tierra y el territorio".

Asimismo demandó que sean detenidos los miembros de las bandas delincuenciales que hacen uso de armas de fuego exclusivas del Ejército y se dedican al tráfico de armas, desaparición de personas y desplazamiento forzado.

La diócesis que encabeza el obispo Rodrigo Aguilar Martínez, convocó además a los defensores de derechos humanos y a la comunidad internacional a realizar un proceso de observación "ante la situación de violencia desbordada en la regiones Fronteriza, Sierra, Altos y Centro de Chiapas".

En tanto, la consejera presidenta del IEPC, María Magdalena Vila Domínguez confirmó que ayer comenzó la distribución de la paquetería electoral en Chicomuselo y Capitán Luis A. Vidal, donde hoy se llevarán a cabo las elecciones extraordinarias.

"Me ha sido confirmado que las boletas ya fueron entregadas a los capacitadores asistentes electorales; ya están en los municipios y en el proceso de entrega a los funcionarios de casilla", detalló durante

una "sesión urgente" del consejo general del IEPC, que se realizó a las 12 horas de este sábado.

"Estamos en esa logística y también haciendo votos para que continuemos con esta operación, que se está desarrollando de manera tranquila hasta este momento (ayer), y deseamos que la jornada del día de mañana (hoy domingo) sea un éxito para todos y todas, principalmente por la ciudadanía".

### **Lamentan que se hayan suspendido en Pantelhó**

Vila Domínguez lamentó que se hayan suspendido el pasado viernes las elecciones extraordinarias que también estaban programadas este domingo en Pantelhó, debido "a las condiciones sociales, de conflicto y de inseguridad" que hay en la demarcación.

Recordó que en Chicomuselo el Instituto Nacional Electoral hizo un "ajuste", por lo que sólo se instalarán 27 de las 45 casillas programadas originalmente.

En Pantelhó y Chicomuselo se suspendieron los comicios del 2 de junio pasado debido a la inseguridad que predomina en la zona; mientras, en Capitán Luis A. Vidal se anularon porque fue quemada la paquetería electoral.

Pide Diócesis de San Cristóbal de las Casas cancelar comicios

# Regresan en Chiapas a urnas entre violencia

Obliga narco a pobladores a desfilar en Chicomuselo

MARIANA MORALES

TAPACHULA.- En el marco de la elección extraordinaria –a efectuarse hoy– en la Sierra de Chiapas, presuntos integrantes del Cártel de Sinaloa (CDS), encapuchados y en un desfile de vehículos, ingresaron al municipio de Chicomuselo.

En medio de la violencia que atraviesa la frontera sur del País, el Instituto de Elecciones y Participación Ciudadana (IEPC) determinó realizar hoy las elecciones extraordinarias para elegir a sus Alcaldes e integrantes del Ayuntamiento.

Apenas la tarde ayer, presuntos integrantes del CDS obligaron a hombres de los ejidos de Chicomuselo, Siltepec y Honduras de la Sierra, a formar parte de este desfile.

“Fueron convocados usando las bocinas de los ejidos, de Siltepec salieron cinco carros con campesinos, la gente nuevamente fue obligada”, dijo un poblador.

Cerca de Zacualpan, una localidad de 600 habitantes –donde el 20 de julio se registró una balacera entre cárteles que llegó hasta el municipio de Amatenango de la Frontera– los pobladores se taparon el rostro, con capuchas, pasamontañas, pañuelos y gorra.

A bordo de vehículos tipo estaquita y en motos, gritaban lo que les habían indicado: ¡Vamos a liberar Chicomuselo! ¡Queremos paz!, ¡Viva Sinaloa!



■ Integrantes de un grupo criminal, encapuchados y en más de 50 vehículos ingresaron ayer al municipio de Chicomuselo, en Chiapas, gritando: “Vamos a recuperar a Chicomuselo”.

## ¿Qué se elige?

En medio de la ola de inseguridad que prevalece en Chiapas, hoy se efectuarán elecciones extraordinarias para los siguientes cargos:

### CHICOMUSELO

- Presidencia Municipal
- Sindicatura
- 8 Regidurías

### PANTELHÓ

- Presidencia Municipal
- Sindicatura
- 8 Regidurías

### CAPITÁN LUIS ÁNGEL VIDAL

- Presidencia Municipal
- Sindicatura
- 5 Regidurías

En un video difundido por redes sociales, también se ve un vehículo oficial de la Policía Estatal Preventiva y un carro de volteo, que hacían sonar el claxon sobre la vía.

Además, el Cártel de Chiapas y Guatemala (CCyG), que se desprende del Cártel de Jalisco Nueva Generación (CJNG), también obligó ayer a pobladores de los ejidos Pacayal, Potrerillo y Guadalupe Victoria, en el municipio Amatenango de la Frontera, a bloquear la carretera de Paso Hondo y El Jecote, en Frontera Comalapa.

“A las 2 de la tarde se llevaron a la fuerza a unos 50 hombres del pueblo, pidieron cooperar, porque en caso contrario iban a entrar casa por casa para sacar a la gente”, dijo un habitante de Gua-

dalupe Victoria.

Una noche antes (el viernes) del desfile vehicular del CDS, se difundió otro video donde un hombre grita: ¡Sinaloa ya vino a Chicomuselo! ¡Arriba Sinaloa! ¡Ya ganamos Chicomuselo!, mientras se ve a varios campesinos con mochilas, gorras y sombreros, reunidos en una de las calles del municipio.

Ante la situación, la Diócesis de San Cristóbal de las Casas llamó en un comunicado a la consejera presidenta del IEPC, María Magdalena Vila Domínguez, a no celebrar elecciones en este municipio. A lo que respondió horas más tarde que “tenían la obligación de seguir coadyuvando en las fases del proceso electoral y que lo hacían con el cuidado”.

“Nos preguntamos por

qué el proceso no fue suspendido en Chicomuselo teniendo peores condiciones de inseguridad y violencia en la región”, dijo la Diócesis.

“No existen las condiciones para celebrar las elecciones. La situación condiciona para votar, según los intereses de los cárteles”, agregó.

El IEPC canceló por la violencia las elecciones extraordinarias del municipio indígena de Pantelhó, en los Altos de Chiapas, pero acordó celebrar los comicios en Chicomuselo y en Luis A. Vidal, ubicado en la región fraylesca.

En Chicomuselo se instalarán 27 de las 45 casillas posibles, por lo que 15 mil 016 personas podrían votar. Se elegirán 10 cargos municipales, un Alcalde, una sindicatura, tres regidurías y el resto suplencias.

Especial